

LA CHAPELLE DISPARUE DU SACRÉ-CŒUR

Claude Gagnon

EN 1883, l'évêque de Montréal demande aux Jésuites de terminer, sur la rue Rachel, la construction d'une église commencée en 1875 et de fonder une paroisse dédiée à saint Grégoire le Thaumaturge (214-



Monument du Sacré-Cœur à l'angle de Rachel et Papineau. Source : Photo de Chantal Poirier; Journal de Montréal, 7 octobre 2015

270)¹, qui, selon la tradition, fut le premier à avoir eu une apparition de la Vierge Marie. Les paroissiens choisiront plutôt de dédier la paroisse à la Vierge elle-même, sous le vocable de l'Immaculée-Conception. Quatre ans plus tard, l'église d'origine est achevée.

EN 1895, la construction de l'église actuelle débute. Dans l'entente, les Jésuites avaient obtenu la permission de construire à l'arrière de l'église un scolasticat. La première église, commencée en 1875 et terminée en 1887, devint la chapelle du Sacré-Cœur. Le scolasticat et la chapelle seront plus tard démolis pour permettre la



L'intérieur de la chapelle du Sacré-Cœur.

Source : Archives des jésuites au Canada, GLC, R-0011-24.3

construction de l'école Jeanne-Mance², fondée en 1970.

LE MONUMENT du Sacré-Cœur, qui accueille les visiteurs près du porche de l'église actuelle, est peut-être le seul vestige de cette chapelle disparue et oubliée aujourd'hui.

Note. — 1. Voir www.musiqueorguequebec.ca/orgues/quebec/immacon.html; 2. Voir l'article de Gabriel Deschambault à plateau.pamplousse.ca/2015/11/rachel-et-papineau-a-une-autre-epoque.